
施工圖在實務界的問題探討 

 

  這次的論述我們訪談了 3 間事務所的建築師，以及 3 間營造廠的人員，這六位

訪談對象對我們的問題回答大同小異，但每個人的觀點多少都會有些出入，以下

是我們訪談的結果。 

 

  事務所的林坤層建築師說:施工圖標示的尺寸愈詳細當然愈好，施工才會準確，

可是太過詳細卻會造成反效果，他拿我們出圖的作業指了一個地方當作例子，當

窗戶在兩個柱子中央時，不用把整段尺寸標滿，因為施工一定會有些許的誤差，

我們如果把每個標註都標滿，沒有留空間去給施工人員調整誤差，等到要驗收時

會很麻煩，預算也會調不好。他認為繪製施工圖和做設計是不一樣的，施工圖主

要是給施工人員看得懂，而不注重美學。 

  而施工圖的繪製流程他則說不外乎就是主體結構先繪製，像是柱、樑、牆、樓

梯，其餘的像是門窗則是後繪製，可閱讀的順序那就不一樣了，他會先看圖的全

面性，還有知道柱垮度是多少，很多時候是以垂直柱線和水平柱線來找區塊，這

樣和施工人員會比較好溝通，也比較快知道問題出在哪。 

  他看了我們的平面圖，告訴我們業界的施工圖不會在平面圖上標註那麼多尺寸，

反倒是要標地板材質，這個我們沒做到。他也說最能交代尺寸材料的是剖面圖，

像是防水層、樓板厚度、水泥、鋼筋瓦等......而且法律有規定要在特殊不一樣的

地方剖一刀，像是斜屋頂這種手法，不然工頭和施工人員可能會看不懂。 

  

(圖一)訪談林坤層建築師。 (圖二)與林坤層建築師合影。 

 

  事務所的林淦淵建築師說:施工圖圖上的標註系統愈清楚愈準確，當然會對現

場的施工有很大的幫助，可是也不能標註太複雜，因為圖面上如果標的密密麻麻

則會造成視圖上的困難。 

  而他認為繪圖主要是建築師事務所的工作，讀圖則是營造廠，繪製時是先從平

面、立面、剖面，再來才是細部大樣，這跟我們現在在學校繪製的施工圖順序一

樣，而在看圖時則沒有一定的順序，因為有些尺寸會另外註記在不同張圖，要翻

來翻去。 

  他提供我們張惠妹住宅施工圖，我們翻閱了一下發現和我們畫的有些許的差異，



不僅尺寸標註較少，而且還很整齊整潔，一目瞭然，反觀我們的圖則是線條粗細

不分，尺寸又多又亂。 

  

(圖三)訪談林淦淵建築師。 (圖四)與林淦淵建築師合影。 

 

  事務所鍾昇遠建築師說:施工圖最主要的目的就是讓施工人員看圖清楚，讓施

工順利，因為圖上的所有尺寸只有繪圖人員會知道，要讓不懂設計但在施工的人

看得懂，就必須完整的標示位置角度大小……等。 

  而他繪圖的順序跟讀圖的順序是大致雷同的，都是先由主結構到門窗細部，因

為要先了解正確的柱樑位置，才能準確的施工。 

  他說各家事務所的畫法不一樣，也認為要對施工圖先有概念才會畫的好，他拿

出自家的施工圖告訴我們，施工圖這個稱謂太籠統，現在大多都稱為”細部設計

圖”，再比照我們的施工圖，說我們的標註太密密麻麻了看不清楚，而且編碼的

順序很重要，要從入口動線按照順序標，不能跳來跳去。 

  

(圖五)訪談鍾昇遠建築師。 (圖六)與鍾昇遠建築師合影。 

 

  營造廠老闆黃岳浪說:他們營造廠就是照圖施工，事務所生出什麼材料尺寸他

們就做什麼，而有些建築師會指定要哪間營造廠，所以只要配合好就沒問題。 

  他認為閱讀圖的順序和繪製順序有些一樣有些不一樣，而且有些建築師會懶惰，

不會標示的很清楚，現場監工的時候才會告知。 

  他看了我們的施工圖說，和他們的施工圖大部分相同，該標示的我們都有，而

施工圖也有分舊建築和新建築，舊的建築如需要重建或修改則要去實地勘察很多

次，這樣才會有完整正確的標示系統。 



  

(圖七)訪談營造廠老闆黃岳浪 (圖八)與老闆黃岳浪合影 

 

  營造廠老闆王子學說:施工圖是現場施工的依據，大尺寸要標明，其餘則不用

標示的很詳細，因為會有結構的詳圖，例如柱會有柱詳圖交代配筋。 

  老闆說他在繪圖和看圖的順序是一致的，也告訴我們一張圖一定要有索引表，

這樣才能方便快速找圖。 

  我們的圖和他的圖比起來有點太過複雜，他說只需要標註總長和主結構的尺寸

就好，然後要交代蓋的位置還有裝修粉刷材料，像是水泥漆、石木板、磁磚的尺

寸等，窗戶的尺寸也不需要標示，因為會有門窗詳圖，標柱樓高時要考慮樓板和

地面材料。 

   

  
(圖九)訪談營造廠老闆王子學。 (圖十)與王子學老闆合影。 

 

  營造廠人員張采宬說:施工圖是建造工程建物的依據，圖上明確規定了建築物

的形狀、尺寸、做法、還有技術的要求，一定要照圖施工，而且要在各階段進行

查核，維護工程的品質。 

  她也說不同的構造物有不同的繪圖順序及看圖順序，像是橋樑與一般房屋構造

建築，在施工單位的見解下也會有不同的解讀，所以閱讀順序沒有一定，而是看

閱讀者所需而評定。 



 

(圖十一)訪談完與營造廠人員張采宬合影。 

 

  在我的認知裡，施工圖標示系統和現場施工就是互利共生的關係，一套好的標

示系統以及良好的繪圖順序與閱讀能力，對於施工一定是有幫助的，可是我卻沒

有去思考"好的標示系統"是什麼意思，總是只按照老師說的去標示，看同學們標

的愈多就覺得很厲害，因為書上也是標了很多尺寸，可是直到訪談完這些建築師

和營造人員，我才發現我的認知還有很多不足的地方，並不是所有東西愈多就是

愈好，當那張圖不是出自於你的手，讀圖就會變得困難，當一堆標註擠在一起時，

又更增加困難度，而讀圖的順序則一點都不死板，訪談對象在帶我們看圖時，也

都是跳來跳去，想到看什麼就看什麼，我覺得最重要的不是圖面要塞多少的東西，

而是塞了哪些重要的東西，讓施工人員看的懂、做的好才是最重要也最需要的。 

  訪談完這六位建築師和營造人員我覺得獲益良多，其實每間事務所和營造廠都

會有一套繪圖的標準，像是標註的方式、繪圖的手法，這些可能都大同小異，但

看似很基本的東西我們卻都還不夠熟悉熟練，都還需要多學習，聽了這些訪談對

象的話，我也明白畫施工圖不能只是埋頭苦畫，而是要了解它之後再去繪製才有

意義。 

 


